



DIPLOMADO DE ATENCION PRIMARIA EN SALUD

ATENCIÓN PRIMARIA EN SALUD: EL ROL DE ENFERMERÍA ORIENTADO A LA
SALUD FAMILIAR Y COMUNITARIA

AUTORES

YORLEIDIS ACOSTA FERNANDEZ

YULEIDIS VELILLA GUERRA

ELI JHOANA ARANGO RANGEL

TUTOR: LINDSAY PEINADO VALENCIA

ENFERMERIA IX SEMESTRE

CARTAGENA ,2023

Atención primaria en salud: el rol de enfermería orientado a la salud familiar y comunitaria

INTRODUCCION

La familia es considerada la unidad básica en el enfoque de salud familiar y comunitaria, como tal, se debe abordar según las necesidades, característica y tipo de familia. Según el modelo tradicional, la familia puede ser nuclear o extendida, sin embargo, después de la revolución industrial se originó una profunda transformación en la composición de la familia, el grupo familiar fue reduciéndose, además frente se fue formándose nuevos conceptos de familia como la cohabitación de una vida similar a la de una pareja formada por grupos de amigos, parejas homosexuales, comunidades religiosas (1). Por consiguiente la salud es un derecho universal e importante para todos los individuos, de esta depende el buen funcionamiento en cada periodo de nuestra vida. Según la alianza de salud comunitaria, esta se define como la expresión colectiva de la salud individual y grupal en una comunidad, determinada por la interacción entre las características individuales y familiares, el medio social, cultural y ambiental, así como los servicios de salud (2). Así mismo La salud familiar y comunitaria se ocupa en resolver los problemas o necesidades frecuentes, ya que esto contribuye en la actualidad al desarrollo tanto social, como económico. Atención primaria permite mirar desde diferentes enfoques a la salud, por lo que la enfermera de salud familiar y comunitaria debe contar con conocimientos profundos para abordar de manera oportuna a cada uno de estos grupos. La familia y comunidad permite a enfermería mirar las necesidades que estos presentan, si es necesario volver a intervenir esa familia para ir evaluando su proceso, podemos decir que en la actualidad la enfermería en la

comunidad ha sido muy beneficiosa para toda esa población que temen hablar o ir a un centro de salud y en la atención a la comunidad podemos abordarlas. La atención primaria en salud es toda esa asistencia basada en métodos y prácticas científicas que permite así tener un alcance en todos los individuos, familia y comunidad.

ENFOQUE FAMILIAR Y COMUNITARIO.

El enfoque familiar y comunitario son bases importantes en la salud, la familia es considerada una unidad básica, se enfoca como un sistema integrado por subsistema, conyugal, de los padres y fraternales que van relacionado a su comunidad e influenciada por distintos factores o condiciones de vida (3). Por lo tanto, la salud familiar depende de la capacidad de cambio de cada familia, sin embargo, existe diferentes condicionantes sociales y económicos que intervienen en los procesos de salud.

Las características de la familia conformada por los diferentes tipos, nuclear considerada una familia constituida por dos adultos de sexos diferentes quienes tienen el papel o rol de padres y un número variable de hijos en el que conviven solo dos generaciones, extensa este tipo de familia tiene agrupaciones numerosas, el cual abarca a dos o más generaciones, monoparental está constituida por el padre o madre e hijo, debido a consecuencias del divorcio fallecimiento o abandono (4). El conocer todas estas estructuras familiares permite analizar las necesidades para ser abordadas de manera general y específica, Dirigiendo así las actividades que se quieran realizar a las condiciones culturales, educativas o económicas.

La familia es una estructura y elemento socialmente importante para la atención primaria, a través de este se descubren distintas necesidades que padecen propias de sus experiencias, culturas, normas, creencias y entorno (5). Teniendo en cuenta que La salud familiar y comunitaria se desprende de la atención primaria en salud, Alma Ata permitió analizar las distintas necesidades para poder crear cambios mundiales en salud, basándose en las inequidades y desigualdades.

La participación comunitaria es el proceso en virtud del cual los individuos y las familias asumen responsabilidades en cuanto a su salud y bienestar propio y los de la colectividad definido por alma ata, permitiendo plasmar su objetivo de salud para todos en el año 2000(6).Dicho de otro modo la participación comunitaria busca resolver necesidades a través de la creación y motivación de la autorresponsabilidad en cada uno de los miembros de la familia o comunidades, lo cual permite una mejor contribución para su propio desarrollo económico y comunitario.

La acción comunitaria va más allá de la implementación y creación de intervenciones en educación y promoción de la salud (7). Por tanto, el proceso comunitario ha evolucionado en el tiempo, tanto que su objetivo va encaminado a mejorar el bienestar, a contribuir en los determinantes sociales, permitiendo la participación de la comunidad en el proceso, debido a que se es necesario crear autorresponsabilidad y toma de decisiones propias para su salud, intervenir en las desigualdades e inequidades que presentan muchos grupos poblacionales, ofreciendo oportunidades colectivas a los grupos más vulnerables. Para garantizar el derecho y tener una buena prestación de servicios a la salud se debe atender todas las necesidades que la comunidad presente y brindarle una buena atención integral.

La Atención Primaria de Salud (APS), desde sus inicios, ha sido considerada una política pública para la integración de los servicios de salud(8).Teniendo en cuenta que la APS es ese puente para que el individuo tome iniciativa ante el valor y la importancia del cuidado, siendo esta una puerta de entrada de manera holística, teniendo un enfoque de manera individualizada y colectiva, visualizando cuáles son las necesidades que las personas presentan y en qué se abordaría de manera priorizada, aportando un fuerte

compromiso para que el beneficio de su salud sea óptimo y garantizado por el personal hacia la población dirigida no importando la raza, el género y etnia dónde el profesional de salud pueda asumir grandes actividades y que cada vez proponga garantizar una mayor calidad ante el estado de salud de las personas.

La atención primaria en salud se desarrolla de manera integral donde se abordan los problemas y necesidades de las personas, considerando sus componentes biológicos y psicológicos como parte de un proceso salud y enfermedad, integrando los procesos de atención sanitaria que contemplan de forma constante la promoción de la salud, prevención de la enfermedad, su tratamiento y rehabilitación que se implementan a lo largo de la vida, y que trabajan de forma activa detectando las fases y barreras que dificulten la utilización de los recursos ,enfocado a la atención de las necesidades y problemas de salud .Es importante tener en cuenta que cualquier evento estresante para un miembro de la familia , afecta toda la familia, ya que el efecto no es unilateral si no que es circular, lo que implica un buen estudio y revisión de los conocimientos para poder brindar atención fundamental sobre la salud de la familia e instruirlos globalmente en el abordaje de enfermedades identificadas, lo cual tenga un margen centralizado de carácter objetivo en aras de contribuir a la salud y bienestar de las personas. El desarrollo de la promoción de la salud debe realizar dentro del ámbito comunitario, atención primaria en salud es fundamental para abordar los determinantes sociales de la salud lo cual nos ayuda a identificar cuáles serían todas esas intervenciones oportunas, incluyendo en los distintos contextos que motiven a los cambios conductuales tanto a la familia como a la comunidad.

la atención, es el grado en que una serie de eventos del cuidado de la salud son experimentados por las personas como coherentes y conectados entre sí, para esto, el equipo de salud requiere contar con la información y conocimientos suficientes y oportunos sobre el usuario y con la certeza que la atención será reconocida (9). Las necesidades sanitarias han representado dificultades en los servicios de salud las inequidades y realidades económicas en la población repercutiendo en los niveles de salud, se ha abordado las problemáticas sanitarias desde distintos tipos de sectores con el objetivo de tener una incrementación en los niveles de salud de la población y familia, que hoy en día corresponden a un aspecto de salud integral del individuo condicionado por factores culturales, económicos, ambientales sociales y políticos previniendo una tarea prioritaria que va en busca de concientizar en la salud familiar y tener un mayor impacto de bienestar en la población.

La atención primaria en salud ha sido presentada como un conglomerado de valores y principios enfocados en la consecución de una mejor salud en la población, que sea accesible a todos los individuos y familias de la comunidad, con su plena participación y a un costo asequible (10). Sin embargo, el individuo y la familia asumen responsabilidad en cuanto a su salud colectiva para el mejoramiento de construir su propio desarrollo económico y comunitario, la atención primaria en salud integral hace parte de un sistema de cuidado para la salud de la sociedad que involucra los determinantes sociales de la salud, la atención integral de la salud permite satisfacer sus necesidades respecto a mantenerse sano o saludable. Se entiende que la atención integral con el enfoque en salud familiar está determinada como prioritaria, que pretende las necesidades y la

solución de los principales problemas, con la intervención integral a la persona ambiente y familia.

La salud familiar y comunitaria implica su análisis a través de las visitas familiares, identificando características sociodemográficas interviniendo en la educación, basado en los determinantes sociales y la disminución de riesgos (11). De igual manera este tipo de visitas permite comprender la dinámica familiar, la realidad en los cuales estos viven, el apoyo que reciben, estas nos permiten mayor acercamiento tanto al sujeto, familia y comunidad, conocer los entornos que los rodean, su cotidianidad, las acciones que realizan para promover su salud y la prevención de enfermedades. Estas visitas nos acercan más a su cultura y ambiente, buscando crear un sistema de acompañamiento integral que se centre en la familia y comunidad, permitiendo brindar información que sea favorable que invite a la población a crear conciencia sobre las distintas problemáticas presentadas dentro de un ámbito comunitario implementando estrategias encaminadas a mejorar la calidad de vida, información que les sea clara sobre situaciones o necesidades que estas presenten, en busca de satisfacer y mejorar el bienestar de su salud, es importante que la población abordada haga conciencia o realice cambios que contribuyan a todas aquellas situaciones que antes eran desfavorable, teniendo educación constante y pertinente por parte del personal encargado para mejorar este tipo de situaciones en sector salud dirigidas a la población. Se requiere profesional de enfermería capacitado que pueda abordar de manera integral a la población, la integralidad en la atención a los individuos, familia y comunidad lo cual constituye un gran reto para la atención primaria en salud; y de igual manera, permite

buscar soluciones simples, así como complejas, con estrategias y necesidades propias de cada población.

La atención primaria de salud tiene la capacidad de explicar en el ámbito poblacional cómo operan los determinantes sociales de la salud para producir comunidades con mejores y peores resultados en salud. La proximidad al territorio de la APS, su accesibilidad, el conocimiento de la ciudadanía y la longitudinalidad en la atención (12). Por ello permite el contacto directo en todos los niveles de atención, así mismo da continuidad en la atención a la persona para conseguir asistencia integrada y de calidad, determinantes sociales como la educación, la vivienda, transporte, el trabajo, lo social, económico y el acceso a alimentos saludables son parte imprescindible de conocer para poder llegar a las familia y comunidades para poder intervenir en las necesidades que el profesional observe. Las personas y la comunidad tienen una importancia o influencia en el medio ambiente y los estilos de vida, los dos factores contribuyen a la salud de los individuos, realizando prevención y promoción individual, grupal o de forma colectiva, esto plantea la responsabilidad por la salud hacia la comunidad implementando estrategias para empoderar y poder trabajar con la comunidad a través de su participación identificando una apropiada atención.

En la atención individual se presta o se brindan cuidados a las personas según su contexto, historias familiares, y personales, teniendo en cuenta necesidades y características de cada individuo, buscando el fortalecimiento de los recursos personales y el fomento del autocuidado; la acción comunitaria en una población o comunidad mejora los resultados en salud buscando su bienestar y mejorando las condiciones de vida, la orientación comunitaria es la asistencia sanitaria que ofrece los centros de

salud por parte del profesional en todos los ámbitos(13).La atención primaria ha mostrado importancia y apoyo en la potenciación del enfoque comunitario desde los centros de salud. Toda la atención educativa para la salud grupal realizada abordo la prevención y promoción .Las actividades que se realizan con la comunidad van encaminadas en la promoción de su salud y prevención de enfermedades, mejorando su calidad y bienestar, creando capacidad en los individuos de poder resolver sus propios problemas, lo cual hace parte importante en la atención primaria de salud , estos programas tienen diversas funciones las cuales permiten participación e intervención creando así redes comunitarias, facilitando el contacto entre los grupos y estableciendo relaciones con otras sociedades; la población comunitaria según sus experiencias sobre la intervención y la creación incorporan dichas experiencias que tienen como objetivo el contacto entre grupos y ayuda para ser más viable la orientación comunitaria.

Según la alianza de salud comunitaria, esta se define como la expresión colectiva de la salud individual y grupal en una comunidad, determinada por la interacción entre las características individuales y familiares, el medio social, cultural y ambiental, así como los servicios de salud (14)

Según la organización mundial de la salud el profesional debe dotarse de responsabilidades y muchas atribuciones denominando así la enfermería comunitaria, así mismo debe estar preparada y contar con conocimientos profundos sobre las distintas interacciones de las personas, familia y grupos permitiendo interactuar entre sus miembros e identificar las influencias negativas y positivas en la comunidad. Afortunadamente existen profesionales altamente capacitados y cualificados para

contribuir de manera decisiva a mejorar la salud de las personas familia y comunidad, citamos textualmente a Rodríguez Nachón, cuando nos dice “imaginemos que pudiéramos desarrollar todas las competencias que contemplan el programa de salud familiar y comunitaria”, realmente mejoraría la salud de la población, porque el ser profesional integro con la capacidad de la toma de decisión permite un mejor abordaje a cada uno de estos grupos(15).

Según Fernández- Ramos y Romero- Rodríguez la atención primaria en salud establece unos propósitos de facilitar a los profesionales en la actualización de la calidad prestada tanto al paciente y en la comunidad, programas de prevención, seguimientos y control de pacientes, abarcando las relaciones políticas sanitarias, sociales y económicas (16). Los profesionales de la salud cada día están buscando nuevas actualizaciones, nuevos cambios para poderle brindar una mejor atención de calidad a las personas, donde se le dé un abordaje a su salud para prevenir las enfermedades que puedan ocurrir en una comunidad, donde se aborde a todas las personas para tener el propósito de atender a todas las personas sin importar las relaciones o su economía, teniendo la información pertinente para tener una buena atención primaria de salud en la comunidad.

Según Emilio Blanco Tarrío la atención de los pacientes y su entorno en situaciones de límites que fluyen a situaciones extrema de la familia a participar activamente en las tomas de decisiones complejas y arriesgadas, es necesario el seguimiento y valoración de los pacientes, el tratamiento y los cuidados para el mejoramiento de los pacientes (17). Por tanto los profesionales de la salud en el ámbito comunitario, saben abordar a las familias para que sea una mejor atención y que pueda el profesional recibir esa información por parte del personal o la comunidad, hace parte de nuestros cambios,

como llegarle a la familia para obtener un mejor resultado en la valoración, en su recuperación, brindarle esos conocimientos para que se puedan ir orientando y vayan encaminado a lo que el paciente sea para él una mejor decisión, es importante que el profesional de la salud conozca el entorno de la comunidad que pueda afectar la salud y el bienestar.

Según Julian Tudor Hart los servicios de salud pueden ser de varios tipos, la barrera geográfica que trae por consecuencia los servicios de salud y la barrera económica que existe en los países que exigen un pago por los servicios recibidos que pueden derivar un empobrecimiento de la población a causa por no asumir los costos requerido (18). La atención primaria en salud es muy beneficiosa porque con esta atención abarcamos de manera individual y a toda la comunidad brindándole toda esa información y conocimientos requeridos para que la comunidad pueda tener claridad sobre su salud o su enfermedad no mirándolo como un factor monetario ya que existen muchas brigadas de salud donde se le das este beneficio que puedan adquirir un servicio y una atención gratuita y de manera integral a toda la comunidad, y muchas veces la población teme de no asistir porque piensa que es una consulta con factor monetario, por eso tiene que ser informada con anterioridad para que esas personas que no puedan asistir a un centro de salud aprovechen esa ayuda que se les brindan con las brigada de salud.

McWhinney define la familia y comunidad cumpliendo los criterios que definen al enfermero y posee un ámbito propio de actividades donde se dan los conocimientos y habilidades para adquirir una atracción de los programas donde se ponen en relación los ingresos y oportunidades laborales (19). Existen varios programas donde se deben afrontar varios retos en la atención en la familia y comunidad para ir progresando en el

sistema brindado ir mejorando cada día más para unas mejores oportunidades laborales donde se va actualizando en el sistema todos esos cambios donde el profesional de enfermería está buscando tener una mejoría en la atención que se le vaya a brindar al paciente ya que con el rol que tenemos nos ayuda para ir ofreciendo una mejor calidad en la atención, el modelo operativo en la transectorialidad y educación interdisciplinar, bienestar y salud familiar, y participación social y comunitaria, obtuvo un eje central donde los actores son la familias y comunidades. Así también Jaime y Rosa Gofin nos habla de la salud comunitaria como esa expresión de salud en los individuos y grupo en la comunidad determinando las interacciones individuales y familiares, donde se observa el entorno social, cultural y ambiental(20). La salud comunitaria es una interacción con el profesional de enfermería con toda la población o comunidad brindándoles un servicio donde se les relacionan con su entorno, su estilo de vida saludable y sus necesidades, formar parte del equipo comunitario es ver sus historias, sus formas de vida como abordan las dificultades en la población, involucrándolos a ellos mismo en cualquier actividad que se vaya relacionando a la mejoría de la población, estableciendo una red de apoyo en conjunto con los profesionales de la salud y con la población, se les involucra en la participación de cualquier actividades para que puedan sentirse con participación y seguir siendo parte de la red de apoyo que el profesional de la salud les indique donde se les priorizara las necesidades de acuerdo su importancia para darle seguimiento y poder abordar a la familia buscando unos buenos resultados.

Para finalizar se analizó que la importancia de abordar la familia y comunidad en relación a su entorno y todas las necesidades que se pueden presentar, son base imprescindible en el enfoque de atención que se requiera brindar a la familia y comunidad, teniendo en cuenta toda la evolución que se ha presentado en la atención primaria en salud, una vez finalizadas las revisiones de los diferentes autores quienes se centraron o direccionaron a un mismo enfoque de atención en salud se puede afirmar que la aps en salud garantiza una atención integral de calidad. Además, estas revisiones nos ayudaron a profundizar los conocimientos referidos a la aps, así mismo se comprende que las redes de apoyo de la familia o comunidad intervienen en su proceso de salud, de esta manera nuestro enfoque va encaminado a la promoción, prevención y mantenimiento de la salud de aquellos que se encuentran sanos, por otro lado, evitar las complicaciones en las personas con algún tipo de enfermedad o alteración de su salud. Teniendo en cuenta que en ellos se presentan necesidades, las cuales hacen parte de su cotidianidad, es por este el motivo en el cual el abordaje hacia esta población va encaminado con una rigurosa atención y cuidados humanizados, de igual manera intervenir en las problemáticas contemplando la prioridad en cuanto a atención en los servicios sanitarios. Por lo tanto el abordaje sobre atención primaria en salud garantiza una eficacia en las acciones que el profesional de enfermería plantea a la comunidad, para obtener unos buenos resultados, teniendo en cuenta los principios éticos de la salud. La renovación de la aps contribuye al fortalecimiento del sistema, por este motivo brindar una buena atención favorece un mayor acercamiento a la población, teniendo en cuenta que de esta forma se indagan las distintas necesidades que se presenten en estos.

En aps se han implementado cambios permitiendo el mejoramiento en los procesos de cuidado como profesionales de enfermería, el propósito de enfermería es transformar la situación en cuanto a la atención para la salud de las personas , desempeñando agentes promotores con enfoques para el desarrollo de acciones, encaminada a la promoción de la salud y prevención de las enfermedades de la comunidad y persistiendo en el cuidado oportuno y garantizado .

BIBLIOGRAFÍA

1. Gaitan E, Cesar V, Pasache, López D, Nacional H, Martins E, et al. DIRECTOR CONSEJO EDITORIAL COMITÉ CIENTÍFICO EQUIPO TÉCNICO EDITORIAL ESCULAPIO ENTIDAD EDITORA SOMEA CUERPO EDITORIAL. Revista Médica Sinergia [Internet]. [citado 20 junio 2023];5(9). Disponible en: <https://www.medigraphic.com/pdfs/sinergia/rms-2020/rms209c.pdf>.
2. Martínez Sarrión J ,Granado Y .Primaria Salud Comunitaria en [Internet]. [citado el 20 de junio de 2023]. Disponible en : <https://gestiona3.madrid.org/bvirtual/BVCM050748.pdfMadrid.org>.
3. Gil-Girbau M, Pons-Vigués M, Rubio-Valera M, Murrugarra G, Masluk B, Rodríguez-Martín B, et al. 48-59 S0213-9111(19)30215-8 10.1016/j.Gaceta.2019.06.011 Gil-Girbau Montse M research and development unit, Institut de recerca Sant Joan de déu, Barcelona, España; MODELOS TEÓRICOS DE PROMOCIÓN DE LA SALUD EN LA PRÁCTICA HABITUAL EN ATENCIÓN PRIMARIA DE SALUD. 2019 11 18. Gac Sanit [Internet]. 2021 [citado el 20 de junio de 2023];35(1):4859.Disponible en: https://scielo.isciii.es/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0213-91112021000100048.
4. Sánchez N, Betancurth L, Jiménez A. La visita familiar desde los determinantes sociales de la salud: aporte de enfermería a la atención primaria. Rev Cuid

[Internet]. 2020 [citado el 20 de junio de 2023];11(1). Disponible en: http://www.scielo.org.co/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S2216-09732020000100601.

5. Pinay V , Velez M, Jaime N ,Velez N ,Importancia de la atención primaria de la salud en la comunidad [Internet]. 2020 ,Ecuador ,Reciamuc.com. [citado el 20 de junio de 2023]. Disponible en: <https://reciamuc.com/index.php/RECIAMUC/article/view/535/840>.

6. Rojas I , Gil R , De . Estrategias de Atención Primaria en salud en cinco países latinoamericanos [Internet]. ,España [Citado 20 de junio] 2021,España . Disponible en: https://www.revistaavft.com/images/revistas/2021/avft_7_2021/9_estrategias_atencion_primaria.pdf.

7. Garcia I,Vizcaíno H ,Bedoya M ,Delgado D ,Calderón D. Importancia de la atención integral con enfoque en salud familiar .[Internet].2019 Disponible en: <https://dialnet.unirioja.es/descarga/articulo/6989264.pdf>.

8. Sánchez A, Soto J, Cuadrado-Guevara RA, Gómez-González JF, Rodríguez-Morales AJ. Estrategias de intervención Comunitaria en Salud en un Campamento Universitario Multidisciplinario de Investigación y Servicio. Rev Cuba Med Gen Integral [Internet]. 2019 [citado el 20 de junio de 2023];35(3). Disponible en: http://scielo.sld.cu/scielo.php?pid=S0864-21252019000300005&script=sci_arttext&lng=en.

9. Macedo S, Almeida F, Assis F .Cultura de seguridad del paciente : evaluación de los enfermeros en la atención primaria de salud .Isciii.es. [citado el 20 de junio de 2023]. Disponible en: https://scielo.isciii.es/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1695-61412019000400013.

10. Franco Giraldo ADJ. Configuraciones, modelos de salud y enfoques basados en la Atención Primaria en Latinoamérica, siglo XXI. Una revisión narrativa. Gerenc Políticas Salud [Internet]. 2020 [citado el 20 de junio de 2023];19. Disponible en: [https://revistas.javeriana.edu.co/files-articulos/RGPS/19%20\(2020\)/54562510018/](https://revistas.javeriana.edu.co/files-articulos/RGPS/19%20(2020)/54562510018/).

11. Cardo A, Valls B, Gil E, Hernán M. Propuestas para la orientación comunitaria de la atención primaria: identificar agentes clave para la formación. Gac Sanit [Internet]. 2023;37(102269):102269.[Citado 20 de junio de 2023] Disponible en: <https://www.sciencedirect.com/science/article/pii/S0213911122001650>.

12. Ramos OA, Bahos LX, Salamanca JA, Zemanate LF, Mosquera HJ. Fisioterapia y Atención Primaria en Salud en servicios de baja complejidad de salud en Colombia. Fisioter (Madr, Ed, Impresa) [Internet]. 2019;41(1):12–20. Disponible en: <https://www.sciencedirect.com/science/article/pii/S0211563818301275>.

13. Gómez N, Vilalobo G ,Vista de Evaluación a elementos de Atención primaria en salud en Colombia, desde la perspectiva de enfermería [Internet]. Edu.co. [citado el 21 de junio de 2023]. Disponible en: <https://revistas.unicordoba.edu.co/index.php/avancesalud/article/view/2967/3989>.
14. Cajachagua M, Roque E, Conque N, Mamani R, Chávez J. Cuidado invisible e Imagen social de la enfermera comunitaria. Ene [Internet]. 2022 [citado el 21 de junio de 2023];16(3). Disponible en: https://scielo.isciii.es/scielo.php?pid=S1988348X2022000300009&script=sci_arttext&tlng=pt.
15. Montoya P, Bello N, Neira J. Relación entre calidad de vida laboral y satisfacción laboral en el equipo de atención primaria de salud. Med Segur Trab (Madr) [Internet]. 2020 [citado el 21 de junio de 2023];66(261):220–9. Disponible en: https://scielo.isciii.es/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0465-546X202000040000
16. Poblet C , González A , Herramientas para una orientación comunitaria de la atención primaria : el sustrato para la prescripción social .ClinicalKey [Internet]. Clinicalkey.es. [citado el 21 de junio de 2023]. Disponible en: <https://www.clinicalkey.es/#!/content/journal/1-s2.0-S1134207221000426>.

17. Khan A , Bueno A .La odisea de investigar en atención primaria .Desequilibrio entre el enfoque clínico y la actividad investigadora .ClinicalKey [Internet]. Clinicalkey.es. [citado el 21 de junio de 2023]. Disponible en: <https://www.clinicalkey.es/#!/content/journal/1-s2.0-S1138359321002331>.

18. Martin V .Atención primaria : primera línea de choque .ClinicalKey [Internet]. Clinicalkey.es. [citado el 21 de junio de 2023]. Disponible en: <https://www.clinicalkey.es/#!/content/journal/1-s2.0-S1138359319303132>.

19. Borrell C ,Pasarín M . Desigualdades sociales en salud .ClinicalKey [Internet]. Clinicalkey.es. [citado el 21 de junio de 2023]. Disponible en: <https://www.clinicalkey.es/#!/content/book/3-s2.0-B9788491131861000130?scrollTo=%23hI0000522>.

20. Martin A .Docencia en atención primaria en familia .ClinicalKey [Internet]. Clinicalkey.es. [citado el 21 de junio de 2023]. Disponible en: <https://www.clinicalkey.es/#!/content/book/3-s2.0-B978849113494700019X?scrollTo=%23hI0000062>

21. Jiménez M, Fernández J, Sastre M, Alberquilla Á. ¿Refleja la historia clínica electrónica los determinantes sociales de la salud desde Atención Primaria? Aten Primaria [Internet]. 2021;53(1):36–42. [Citado el 20 de junio de 2023]. Disponible en: <https://www.sciencedirect.com/science/article/pii/S0212656720300408>.

22. Villalon G, Kopiowck K, Terraza S , Ruiz M .Vista de Evaluación de la continuidad del cuidado brindado por médicos de atención primaria en un seguro de salud de un

hospital universitario privado [Internet]. Evidencia.org. [citado el 20 de junio de 2023].

Disponible en:

<https://www.evidencia.org/index.php/Evidencia/article/view/6923/4529>.

23. Cogollo R, Amador A, Villadiego M. El cuidado de la salud de la familia.

Duazary [Internet]. 2019 [citado el 20 de junio de 2023];16(2):345–55. Disponible en:

<https://revistas.unimagdalena.edu.co/index.php/duazary/article/view/3157>.

24. Rojas I , Gil R. Estrategias de atención segura de atención .Redalyc.org. [citado

el 20 de junio de 2023]. Disponible en:

<https://www.redalyc.org/journal/559/55971545009/html/>.

25. Dois A , Bravo P .Mora I .Estudio de la familia en atención primaria : Construcción y validación de una herramienta para la valoración familiar , 2019 , san Tiago

Scielo.cl. [citado el 20 de junio de 2023]. Disponible en:

https://www.scielo.cl/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0034-98872019000500589.

26. Sld.cu. [citado el 20 de junio de 2023]. Disponible en:

http://scielo.sld.cu/scielo.php?pid=S0864-34662022000100015&script=sci_arttext.

27. Dois a, Bravo P. Buen trato en Centros de Atención Primaria chilena, ¿privilegio o derecho humano? 2019 .Sld.cu. [citado el 20 de junio de 2023]. Disponible en:

http://scielo.sld.cu/scielo.php?pid=S0864-21252019000400002&script=sci_arttext&lng=pt.

28. Edu.co. [citado el 21 de junio de 2023]. Disponible en:

<https://revistas.uis.edu.co/index.php/revistasaluduis/article/view/11997>.

29. Bolaños D , Stuart a .La familia y su influencia en la convivencia escolar ,2019 Cuba .Sld.cu. [citado el 21 de junio de 2023]. Disponible en: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S2218-36202019000500140.
30. Cajaschagua M , Roque E ,Conque N . Cuidado invisible e i imagen social de la enfermera comunitaria, 2023 santa cruz de la palma .Isciii.es. [citado el 21 de junio de 2023]. Disponible en: https://scielo.isciii.es/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1988-348X2022000300009.
31. Foz G ,Gomis M .Perspectiva comunitaria .ClinicalKey [Internet]. Clinicalkey.es. [citado el 21 de junio de 2023]. Disponible en: <https://www.clinicalkey.es/#!/content/book/3-s2.0-B9788491134947000115?scrollTo=%23hl0000161>